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洛阳·城事

看看他们的开学致辞

在这个开学季里，国内各大高校校长的开学致辞
成为公众关注的焦点，我市三所高校的校长也为
新生上了开学第一课

开学第一课
大学校长讲些啥

□记者 牛鹏远

开学致辞是新生进入大学后聆听的第一
堂课。各高校的开学致辞被外界看作是校长们
的“演讲比赛”，他们的发言或风趣，或质朴，都映
衬出校长的治学理念和这所大学的独特“气质”。

开学第一课，大学校长都会讲些啥？近日，
洛阳晚报记者对洛阳三所高校校长的开学致辞
进行了梳理。

在洛阳理工学院之前，
河南科技大学和洛阳师范
学院也相继举行了开学典
礼。三所大学的校长都讲
了什么内容？洛阳晚报记
者摘录了部分内容。

●孙金锋
河南科技大学校长
一个人的成就、成功，不

仅取决于其智商，还取决于其
情商，后者常常更为重要；要
养成良好的生活习惯，培养高
雅的生活情趣，不可沉迷于网
络，更不可钟情于酒桌赌场；
要培养至少一种文体爱好并
长期坚持，定会受益匪浅。

●梁留科
洛阳师范学院院长
我们学校虽是普通二

本院校，但对大家来说，能
否高质量就业，关键是看
你 有 没 有 真 学 识 、真 本
事。同学们不要让“二本”
成为放纵自我和裹足不前
的理由，要以一流的心态、
一流的视野、一流的行动，
脚踏实地、自信自强，在这
所二本院校里追求卓越，成
就自我。

●杨小林
洛阳理工学院院长
要培养学习的主动性，

在思考中学、质疑中学、兴
趣中学、互动中学，课堂教
学虽丰富却有限，需要你
们到自习室、到图书馆，甚
至到企业，去分析，去印
证，去夯实，把知识学通、
学活。

对于校长致辞，有新生说，原
以为校长致辞会妙语连珠，却发现
和其他大学校长的讲话内容差不
多。也有人说，校长的建议和要求
对大学生活学习很有指导性。

“校长致辞能反映出其个人风
格和治学态度，也能映衬出一所
大学的独特‘气质’。”洛阳师范学
院宣传部部长安锋认为，有些人
过于苛求致辞语言是否华丽、风
格是否活泼，这从侧面反映出当
今社会的浮躁之风。连环妙语虽
能引来笑声一片，但那些看似面
熟又平淡的“几点建议”却是大道
至简，蕴含着严谨的治学态度和
真挚的爱生之情，本质在于勉励
学生求知。

安锋说，校长致辞虽然对新生
的大学生活作出了指导，但它好比
一张录取通知书，无论是印刷精美
或是简单，大学四年如何度过，终
究还需学生自我砥砺笃行。

社会学者
校长致辞映衬大学“气质”
本质在于勉励学生求知

三所大学 校长都讲些什么

校长致辞
新生期待的开学第一课

25日上午，洛阳理工学院在王
城校区举行了开学典礼。作为开学
典礼的重头戏，学校院长杨小林的致

辞备受8000多名新生期待。
“我们一大早从九都路北校区坐

大巴来到王城校区，除参加军训会操
外，主要想听听院长都讲些啥。”该校艺

术系一名 2014 级新生说。
“每年开学季，校长致辞最受学生瞩目。”该校教

师徐光秀说，校长致辞能直观地反映一个校长的言谈和
人格魅力，很受学生关注。

鸡汤版

●清华大学校长陈吉宁
在大学里什么是“好学生”？好学生不再是

像过去那样把已有的知识烂熟于心，而是能够
独立思考、敢于质疑，能够自己去发现问题、提
出问题和解决问题。这是一个人的心智走向成
熟、走向独立的过程。

犀利版

●复旦大学校长杨玉良
当时伟大的物理学家爱因斯坦以他的切身

体验发出呼吁，他说仅仅靠知识和技能并不能
使得人类获得快乐而又有尊严的生活。他同时
也指出，学生必须对美和良好的道德有深切的
感受，否则仅有专业知识的学生，不过更像是一
条经过良好训练的狗。

接地气版

●北京电影学院党委书记侯光明
近段时间，我们总是能够看到某某明星因

为不法行为被行政拘留或刑事拘留，其中也有
我们的校友……我希望同学们吸取教训，要警
钟长鸣，要学会自律，要担当起应有的社会责任。

卖萌版

●辽宁大学校长黄泰岩
我们如此隆重而热烈地欢迎你们，

因为你们是辽大的小苹
果，怎么爱你们都不

嫌多。
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